

DIARIO DE BARCELONA,



Del miércoles 27 de

setiembre de 1826.

Santos Cosme y Damian mártires.

Las cuarenta horas estan en la iglesia Colegiata de Santa Ana: se reserva á las seis y media de la tarde.

Saló el Sol á las 6 hs. 4 ms. y se pone á las 5 hs. 56 ms.

Dias horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmosfera.
25 11 noche.	19 grad.	8 28 p. 1	S. O. nubecillas.
26 6 mañana.	19	28 1	5 O. S. O. nubes.
Id. á tarde.	20	6 28 2	8 E. v. sereno.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

Paris 2 de setiembre.

El *Diario de Roma* anuncia que la mayor parte de los musulmanes enviados por Ibrahim á ocupar á Misra han sido derrotados en Cardami por los maniotas, quienes han jurado defenderse hasta el último apuro. A Calamata han llegado 80 rabes, procedentes de Caedia: Ibrahim hace ánimo de suplirlos con 150 hombres mas en el bloqueo de Nápoles de Romania. Esta plaza está muy bien abastecida de toda clase de provisiones: las murallas se ven coronadas de artilleria, y el castillo de Psamida, la mej. y fortaleza de levante, se halla en el mejor estado de defensa. Una carta particular publicada en la gaceta de Florencia añade que los egipcios que fueron batidos en Arniro, han sido despues perseguidos por Colocotroni hacia Calamata. En este medio otra division de 30 egipcios desembarcaba en Cinova, pocas leguas distante de Amiro, y creyendo que los griegos estaban ocupados en otros puntos, empezaron á incendiar y devastar el país; mas estos alentados con la victoria cayeron sobre el enemigo con tal ardimiento, que apenas pudieron reembarcarse 200.

— Las noticias del Báltico dicen que la escuadra rusa que pasó el Sund con direccion, segun se dice, al Mediterraneo, se compone de tres navios de linea y 6 fragatas: dos de estas habian llegado al Támesis, segun lo han anunciado últimamente los papeles ingleses.

— Se sabe por el telégrafo que el 23 del pasado había llegado á Brest el vice-almirante Duperré con las fragatas *Anfitrite*, *Amazona*, *Flora-Ninfa*, *Clorinda*, *Circe* y dos bergantines-goletas.

No hay un enfermo siquiera á bordo de estas naves, que componian parte de la escuadra que mandaba en las Antillas este vice-almirante.

— En el *Diario de Calvados* se lee lo siguiente:

„Las noticias del departamento de la Mancha, que anunciamos en nuestros últimos números, no son tan alarmantes como generalmente se creyó en Caen. Han ocurrido ciertamente algunas alteraciones, pero se han apaciguado muy pronto; y podemos afirmar según los últimos pormenores que nos han dado, que este acontecimiento no ha tenido resultados funestos, y no ha habido ninguna efusion de sangre.

G. de M.

Idem 7.

La ciudad de Riom, sus arrabales y cercanias han sido el teatro de una espantosa catástrofe, cuya causa aun no está muy bien conocida. Daremos los pormenores que con relacion á ello contiene el *pliego de anuncios de Riom*.

„El miércoles 31 de agosto á las tres y media de la tarde acometió á nuestra ciudad un terrible huracan, que no podia compararse mas que á una manga horrorosa que descargó con dos ó tres intervalos muy cortos. Los habitantes, ocupados en preservar lo interior de sus casas del agua que caia á torrentes, no advirtieron, sino despues de algunos momentos de calma, los estragos inauditos que habia causado la inundacion en los arrabales. A ellos acudió una multitud de gentes; mas ¡qué doloroso espectáculo se presentó á su vista! varias casas del barrio de Bardou y del arrabal del hospital destruidas por un torrente impetuoso: un gran número de personas sorprendidas en sus habitaciones por este azote devastador se habian refugiado sobre los tejados para libertarse de una muerte cierta: otras reclamando á gritos los socorros que casi era imposible prestarles por el riesgo inminente; muebles, frutos, paredones, materiales de toda clase flotando aqui y alli, é impidiendo manejarse á los mismos que intentaban auxiliar á aquellos desgraciados: tal era el aspecto funesto que presentaba una parte de nuestra ciudad.

„Algunas personas se libertaron de una catástrofe por el valor de varios vecinos, que no podemos nombrar por no confundir muchos actos generosos. Ya merecen el público reconocimiento algunos magistrados, eclesiásticos, militares, ciudadanos distinguidos por su profesion, y la compañía de bomberos, que despreciaron el peligro por salvar hombres, mugeres, niños y ancianos. Mas á pesar de tanta actividad y zelo hay que lamentar la pérdida de siete personas en el arrebato del hospital; y se cree que han desaparecido algunos pasajeros que no se han podido hallar.

„Si de esta irreparable pérdida se pasa á los otros daños causados por la inundacion dentro de la ciudad, la memoria del hombre no puede recordar otros semejantes: una parte del territorio no presentá mas que inmensas ruinas; paredes en tierra, muros destrui-

des, casas enteramente arrasadas, jardines de que no han quedado señales... La consternacion es general; todos han sufrido pérdidas, cuyo valor es imposible determinar, porque á cada instante vienen noticias mas funestas que las que se dieron antes.

„Pero este trastorno, el primero en su clase que afligió á nuestro territorio, no solo á nosotros ha espantado y destruido, sino que ha abarcado este elemento destructor un radio muy largo. Los pueblos que nos rodean cuentan ya muchos muertos, cuyo número aun no se ha calculado con exactitud. Una parte del pequeño concajo de Mozac ha sido destruida: Enval y otros lugares vecinos lloran sus victimas y desastres: Combronde ha experimentado la suerte mas funesta por el número de muertos y los muchos daños causados: Ganat, segun dicen, ha estado á pique de quedar sumergido. Mas tarde llegarán relaciones de esta funesta inundacion; pero de cualquier parte que vengan, esperamos que serán tales, que causarán la mayor compasion y horror, si hemos de juzgar por lo que de cerca hemos experimentado.”

—Mientras que nuestros papeles liberales, y señaladamente el *Diario de los Debates*, se complacen en representarnos á la Inglaterra enarbolando á la vista de todas las naciones una bandera con el lema *Libertad civil y religiosa*, ocho millones de católicos irlandeses é ingleses, es decir, mas de la tercera parte de la poblacion de las islas británicas se quejan lamentablemente contra la persecucion mas violenta de que jamas ha hecho mencion la historia moderna. En vano se cansan de dirigir todos los años sus reclamaciones al Parlamento, donde el grito de la humanidad y de la razon, si llega á oirse en una Cámara, es constantemente desatendido en la otra, por la fanática intolerancia del clero protestante; y los súbditos de Jorge IV, que han permanecido fieles al culto de sus padres, apelan hoy á la buena fe y á la equidad de sus conciudadanos que profesan la nueva religion.

Pocas circunstancias hay en los negocios del mundo á que no pueda aplicarse el siguiente precepto de un célebre cómico: „para convencer mejor el entendimiento, es preciso hablar á los ojos.” Esto es lo que sucede actualmente con los habitantes católicos de los tres reinos británicos; pues no creen que sean causa suficiente para apostar „los delirios amorosos de aquel tirano que se imaginó ver brillar un nuevo evangelio en los ojos de su hermosa Ana Bolena.” (1).

ESPAÑA.

Embarcaciones que entraron en Cádiz desde 9 de setiembre hasta 12 del mismo.

Dia 9. = Fragata americana Tea Plant, capitan Tomas Boyd, de la Habana, New-Port y Gibraltar, en 2 dias, con azúcar, café, añil y tabaco á D. Josef Calvo y Lopez. Ademas dos marroquies y dos españoles.

(1) *Expresiones de Mr. Canning en favor de la emancipacion de los católicos.*

Viene del NO. un queche-marín.

Viento SO. fresquito.

Día 10. = Entraron un inglés y cinco españoles.

Y han salido la fragata de guerra francesa de 60 cañones Surveillante, su comandante el capitán de navío Mr. Maurice, para Brest. Además un ruso, un inglés y dos españoles.

Pasan al Mediterráneo una goleta y una polacra-goleta.

Viento NO. bonancible.

Día 11. = Anoche entró una polacra-goleta francesa, y hoy un bergantín inglés y un queche marín español.

Saló el jabeque inglés la Blanquita, capitán Pedro Gavino, para Gibraltar.

De levante viene un místico.

Viento NO. fresquito.

Día 12. = Entraron un dinamarqués y seis españoles.

Y han salido dos españoles.

Viento NO. fresquito.

ALIMENTOS.

Entre los pueblos civilizados la carne es uno de los alimentos más comunes; y su efecto en el cuerpo humano, es relativo al modo con que se la prepara para comerla. Los tres más usuales son el de cocerla, asarla ó freirla.

La carne cocida perdió la mayor parte de sus principios solubles, conservando únicamente los que contiene el fluido de que está impregnada; por esta razón, aunque por estar cocida, sea más tierna, es tanto más difícil de digerir, cuanto mayor sea la cantidad de los principios de que la ha privado el agua. En este supuesto es inferior como alimento á la que solo se ha ablandado por medio de un vapor que nada ó muy poco le haya quitado.

El asado es no solo muy nutritivo sino también tónico. En él se encuentran todos los elementos de la carne, y con la corta modificación que han experimentado con el fuego, queda el asado más propio para estimular el estómago y ceder á su acción elaboradora. Similante alteración es especialmente útil cuando se trata de carnes viscosas y gelatinosas, las cuales después de haberla sufrido se hacen más fáciles de digerir: sin embargo es menester no olvidar que el asado es ardiente, es decir, que estimula de un modo muy enérgico la superficie gástrica.

Las carnes fritas se diferencian solo de las asadas, por su superficie cargada del ácido sebáceo que la acción del calorífico sacó de las sustancias grasas que sirvieron para prepararlas, y así aquella costra delgada que cubre las carnes asadas, irrita mucho el estómago y es muy perjudicial para aquellas personas que tienen esta viciosa irritada ó fácil á irritarse. No sucede lo mismo con las personas robustas y sanas, sino que por el contrario con tal que sea blanda y delgada forma un alimento que puede contribuir á facilitar y abreviar la digestión en razón del mismo estímulo que ocasiona.

La mayor parte de las salzas, cuya base son cuerpos grasos tostados y alterados en su composicion por el fuego, obran de la misma manera que las sustancias fritas, pero con demasiada energia porque existen en ellas con mayor abundancia los principios irritantes, por cuya razon son en general perjudiciales á la salud, produciendo en la mayor parte de los que las usan una irritacion gástrica qua se manifiesta con facilidad.

Las carnes saladas, las sahumadas, como las cecinas &c. son sumamente irritantes, de consiguiente muy perjudiciales para la salud cuando se usan con exceso ó se emplean como alimento principal. Para que no hagan daño es necesario no solo tener un estómago muy robusto, sino tambien acompañarlas con muchas materias vegetales, esto es, con pan &c., en cuyo caso se convierten en un condimento útil.

Su uso esclusivo y habitual es un manantial inagotable de irritaciones gástricas á que se deben atribuir todos los accidentes del escorbuto, que muy frecuentemente resulta cuando la necesidad obliga á hacer uso de ellas como en los largos viages de mar. En algunos países se comen carnes conservadas en el aceite, y en otras partes las dejan macerar en el vinagre antes de ponerlas á cocer. El primer modo hace las carnes difíciles de digerir; el segundo por el contrario las ablanda y las dispone mejor para la digestion, por la propiedad que tiene el ácido de ablandar y aun disolver la fibrina.

D. M. de C.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

Don Vicente Díez Ruezgas del Consejo de S. M. su Ministro del Crimen Honorario de la Real Audiencia de este Principado, Alcalde Mayor 1.º y Teniente de Corregidor de la presente ciudad y su partido, condecorado con el escudo de fidelidad &c.

Per el presente cito, llamo y emplazo por primer pregon y edicto á Agustín Perich, natural del pueblo de Sentmanat y vecino de esta ciudad, para que dentro el término de diez dias contaderos de la fecha del presente en adelante se presente en las Reales Cárceles de esta ciudad de rejas adentro, á fin de recibirle la confesion y oírle en defensas en méritos de la causa que se le está substanciando sobre ocultacion de una papeleta de oro que equivocadamente se le entregó en lugar de una de plata; pasado cuyo término sin haberlo verificado se procederá á lo que haya lugar sin mas citarle ni llamarle. Y para que llegue á noticia de todos y del referido Agustín Perich, mando publicar y fijar el presente por los parages públicos y acostunbrados de esta ciudad. Dado en Barcelona á los veinte y seis de setiembre de mil ochocientos veinte y seis. = Vicente Díez. = Por mandado de su Señoría, Agustín Arola, escribano.

El Cónsul de S. M. en Marsella con fecha de 20 del actual me dice lo qua copio. = El Vice Cónsul de S. M. en Tunez, me avisa con fecha 6 del actual ha llegado á aquel puerto procedente de Argel un

buque con la noticia que los corsarios de aquella regencia han vuelto á salir contra nuestros mercantes. = Lo que me apresuro á participar á V. S. para su conocimiento á fin que comunicándolo á quien correspondiente llegue á noticia de los patrones que salgan de sus puertos de su jurisdicción, y pueda servirles de gobierno en su navegacion. = Todo lo que pongo en noticia del público para su inteligencia. = P. A. del Comandante, Josef Garcia Quesada.

AVISOS AL PÚBLICO.

Las señoras viudas y pensionistas que cobran por la Tesorería de provincia, se servirán acudir á la misma para percibir la primera quincena de mayo último.

El 30 del corriente saldrá para Mahon el jabeque español la Rita, su patron Juan Fernandez, y admite cargo y pasajeros.

Para Gibraltar saldrá la semana próxima la bombardera sarda nombrada nuestra Señora de Misericordia, su capitán Luis Segura, y admite cargo y pasajeros: para su ajuste se conferirán con Don Matias Nugareda.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones llegadas al puerto el dia de ayer.

Mercantes españoles. De Valencia y Tarragona en 6 dias, el laud los Tres Amigos, de 27 toneladas, su patron Lorenzo Sans, con arroz, aluvas y sanguijuelas á varios. = De Castellon y Tarragona en 6 dias, el laud Angel de la Guarda, de 17 toneladas, su patron Sebastian Duran, con algarrobas y loza de Alhora á varios. = De Valencia y Tarragona en 4 dias, el laud Santo Cristo del Grao, de 24 toneladas, su patron Josef Trullenja, con arroz á varios. = De Santander y Ferrol en 13 dias, el laud San Josef, de 40 toneladas, su patron Santiago Comas, con harina de su cuenta. = De Ibiza en 3 dias, el jabeque Jesus, Maria y Josef, de 20 toneladas, su patron Damian Garcia, con leña, trigo, pieles de carnero, brea y algodón á varios. = Ademas dos barcos de la costa de esta provincia con duelas y aros de maderas.

Idem sardo. De Santiago de Cuba y del lazareto de Mahon en donde ha hecho su cuarentena en 100 dias, la polacra Aquario, de 39 toneladas, su capitán Gerónimo Compodónico, con azúcar, café, cera, algodón y cueros á D. Cristóbal Reig y Vidal.

Despachadas.

Laud español su patron Antonio Roca, para Burriana con lastre. = Idem idem su patron Sebastian Duran, para Castellon con lastre. = Idem idem su patron Josef Grane, para Melaga con farderia. = Bergantin idem su capitán D. Francisco Llenas para Liorna con lastre. = Fragata idem su capitán D. Magin Guiteras, para Idem con idem. = Ademas seis barcos para la costa de esta provincia con aros de maderas, duelas, aluvas, melones, pipas vacias, efectos y lastre.

Dieta. De 53 cuarteras de trigo de Tortosa á 68 rs. 22 ds. la cuartera, en la calle de los Plasers, núm. 3, en el horno: véndese por cuarteras, cortanes y medios cortanes; y durará hoy y mañana.

Suscripción. Tercera edición de las conversaciones de un padre con sus hijos sobre historia natural. Esta obrita interesante para la juventud, y que hace mucho tiempo se carecía de ella, se publica ahora mejorada en tamaño, papel é impresión, habiéndose rebajado su coste cuanto ha sido posible. Consta de 4 tomos en 8.º regular con doce estampas y un mapa de los dos hemisferios. Se suscribe en la oficina de este periódico á 13 rs. cada tomo en pasta y 11 á la rústica. Al tiempo de suscribirse se entregará el primer tomo, adelantando el importe del segundo que se dará á principio del próximo mes.

Nueva tabla (vulgo nombra) que contiene todas las monedas, pesos y medidas de las principales provincias de España; la subdivisión de las monedas plata vieja, y de su correspondencia con las provincias, para facilitar los cambios nacionales: tabla muy útil á toda especie de personas: véndese en la imprenta de la viuda Roca, calle de la Librería, un pliego tendido á 4 cuartos cada uno y á 8 rs. vn. la mano.

En la librería de Pablo Gran, calle de la Enseñanza, se halla de venta de comision la obra completa de Capmany, memorias de Barcelona, junto con el Consulado del Mar.

Una familia decente desea encontrar dos señores de iguales circunstancias, á los que cederá una habitación amueblada en un primer piso y parage cómodo, y tambien si se convienen en el precio se les facilitará toda la asistencia necesaria: informarán en la calle del Conde del Asalto, frente la casa del señor Gobernador español, en una tienda de prendería, que darán razon.

El que tenga para alquilar á un matrimonio solo, una pequeña habitación y cuadra para colocar dos ó quatro telares, se servirá avisario en la calle del Conde del Asalto casa núm. 7, cerca muralla.

Venda. En la travesía de Lancaster frente de un café se vende queso fresco de montaña á 18 cuartos la libra.

Se vende una perra procedente de Mallorca, de la casta mas fina, el sugeto que desee comprarla podrá conferirse con su dueño que vive en la posada de las Moscas, que tratarán de su ajuste.

Retorno. En el meson del Alba hay la galera del ordinario de Gerona Juan Vilella (alias *Melba*), que saldrá mañana para dicha ciudad.

En el meson de Manresa hay una galera de retorno para Lérida y su carrera.

En la Rambla, al lado de los Trinitarios descalzos, hay una galera para Madrid.

Pérdidas. Quien haya recogido un cachorro perdiguero con manchas negras, que se escapó de la posada de Caballeros plaza de la Trinidad, se servirá llevarlo á dicha posada que se gratificará.

Dias pasados por la Rambla se perdió un zarcillo de oro: quien lo haya encontrado y quiera entregarlo en librería de Gorchs, bajada de la Creel, recibirá una gratificación.

Se ha extraviado la mitad y dos cuartos de billete de la Lotería moderna próxima, y se suplica al que los haya hallado se sirva devolverlos al sastre Angel Menta, que vive en la calle Ancha, junto á la Merced, núm. 2, que dará un dero de gratificación; advirtiendo que

se tiene avisada la administracion en donde se tomaron del número y parte de cuartos y demas señas para detenerlos caso de salir premiados.

Cualquiera que haya encontrado dos recibos, uno dentro de otro que se perdieron desde la plaza de Palacio hasta la mitad de la de Escudellers, sírvase devolverlos á la calle Ancha núm 17, piso segundo que darán una gratificacion: advirtiendo que no le pueden servir al que los tenga.

Hallazgo. El que haya perdido un paraguas desde esta ciudad hasta la Garriga, podrá acudir al segundo piso de casa Pedro Carbonés papelerero plaza de S. Justo, que dando las señas dará razon.

Sirvientes. Una muger viuda y sin hijos desea servir en clase de cocinera ó camarera, pues sabe de uno y otro, y de todo lo demás que ocurra y se ofrezca para el buen gobierno; informarán de dicha en la tienda de la casa núm. 9, calle de S. Cayetano.

Un joven de edad 19 años y de acreditada conducta, desea servir, como y tambien acompañar los niños á la escuela, darán razon de dicho en la calle de las Sitjas núm, 19, cuarto piso.

Una señora viuda de edad 16 años, desearia una casa para servir, sabe todos los quehaceres de ella y tiene quien la abona; darán razon en la posada de la Buena Suerte.

Frente las carnicarias viejas de S. Agustin casa núm. 11, piso cuarto darán razon de un hombre que desea servir en clase de criado, sabe escribir y afeitar.

Una señora castellana de familia muy decante, que por haber venido esta amenas, desea colocarse en una casa de caballeros para coser, planchar, y demas quehaceres propios á su educacion, y á mas entiende y se deja entender en catalan: darán razon en la primera confiteria de la calle del Conde del Asalto á mano izquierda entrando por la Rambla.

En la calle de Caldereros casa de Rosa Turalló tienda de papel, informarán de una viuda de edad 40 años, que desea servir, sabe hacer todos los quehaceres de una casa.

Un matrimonio sin familia de nacion francés, recién llegados en esta capital, desean encontrar una casa de caballeros ya sean españoles ó franceses para servirles, advirtiendo que sabra muy bien su obligacion de todo lo perteneciente á ella; darán razon en la fonda de la Orada á la Rambla.

Una muger de 40 años de edad, desea casa para servir de unos señores solos, ó bien un eclesiástico; darán razon á la calle de la Fontseca núm. 30, piso tercero, y tiene personas que abonarán su conducta.

Teatro. La tragedia en cinco actos, *el Cid*: baile y sainets. A las 7.

Cambios de esta plaza del dia 26 de setiembre.

Londres 35½ y 35¾ á 45 y 90 dias	Madrid 1½ y 1¼ p. c. daño corto.
fecha.	Valencia 1¼ y 1¼ idem corto y á 8 dias vista.
Paris 15 y 20centésimos á 60 y 90 dias idem.	Rens ½ p. c. idem.
Marsella 15 y 7centésimos corta fina.	

CON REAL PRIVILEGIO.

En la Imprenta de la Viuda é Hijos de Don Antonio Brusi.